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Para el día de la Familia Dominicana, 7 de noviembre de 2012 
¿Un día de la Familia Dominicana? Claro, no es suficiente declarar un “día” especial dedicado a un 
tema (¡como hay tantos!) para lograr que la promoción de ese tema tenga éxito. Pero así somos: a 
veces necesitamos que se nos recuerde la importancia de algo que ya es importante para nosotros.  

Y la familia dominicana es importante para nosotros. Así lo demuestran en el mundo entero tantas 
actividades comunes donde participan hermanas, frailes y laicos de la Orden, según la gran 
diversidad de ramas de nuestra amplia familia (frailes, monjas, hermanas de vida apostólica y sus 
asociados, fraternidades laicales, institutos seculares, movimiento de jóvenes, diferentes 
movimientos y asociaciones). Así lo manifiestan, sobre todo, los lazos de amistad y de colaboración 
que se crean entre los miembros de la familia de Santo Domingo y que mantienen la vida, la alegría 
y la creatividad de todos, en campos muy diversos (proyectos apostólicos, intelectuales, 
artísticos…). Así lo demuestran los signos extraordinarios de solidaridad que se ven entre frailes, 
hermanas y laicos, cuando unos u otros pasan momentos difíciles.    

Un día de la Familia Dominicana, para darnos la oportunidad de dar gracias por todo esto, para 
celebrar y cultivar esa amistad a través de la cual la familia de Santo Domingo quiere dar testimonio 
y anunciar una amistad todavía más grande, más bella y más fuerte: la amistad que Jesús vino a 
sellar entre Dios y la humanidad.  
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Hace algunos años se escogió como fecha para el día de la Familia Dominicana el 7 de noviembre, 
fiesta de todos los santos de la Orden: todos aquellos hermanos y hermanas cuyos nombres no 
siempre recordamos, pero que constituyen esa multitud inmensa que Domingo tuvo la alegría de 
encontrar bajo la protección de la Virgen. Todos aquellos y aquellas que han caminado por la vía de 
la santidad recorriendo los caminos de la predicación. 

Hace poco concluyó el Sínodo sobre la nueva evangelización para la transmisión de la fe y se dio 
inicio al Año de la Fe. Una buena oportunidad para recordar todos juntos, que nuestra misión 
común, como Familia Dominicana, de acuerdo a nuestra diversidad, es la predicación: ¡Entregar el 
Evangelio como alegría para el mundo! Es también una ocasión para recordar que la opción de 
consagrarnos a la predicación es nuestro camino de santificación.     

Muchos de nuestros conventos tienen un cuadro o una imagen que representa a los hermanos y 
hermanas de la Orden bajo la protección de la Virgen. Una imagen magnifica de esta familia, tan 
diversa y al mismo tiempo con un gran deseo de unanimidad, reunida un día en Prulla como una 
santa predicación e invitada a tomar la fuerza de su comunión fraterna de la contemplación del 
misterio de la Encarnación.      

¡Dios permita que, en este Año de la Fe, sepamos de qué modo comprometernos juntos, con audacia 
renovada y mediante el testimonio de nuestra comunión, por los caminos de la Evangelización a la 
que toda la Iglesia está llamada!    

Fray Bruno Cadoré, 
Maestro de la Orden  

Gráfico de Thoma Swanson, OP 

Encuentro de Regentes Europeos 
El encuentro y su organización estuvo motivado por 
las Actas del último Capítulo General 2010 en Roma. 
En dichas Actas se encomienda ‘a todos los regentes 
de estudios de cada una de las regiones de la Orden 
que tengan reuniones, al menos una vez en los tres 
años que preceden a un Capítulo General’. 

El encuentro se inició con unas palabras de bienvenida 
que nos dirigió fr. Pedro Juan Alonso Merino, actual 

Presidente de la Junta Ibérica de Provincias y Vicario del Vicariato Ntra. Sra. del Rosario. Después 
de recordarnos algunos momentos más importantes de la historia del convento que nos acogía, nos 
estimuló a ejercer el estudio ‘con misericordia y compasión’. ‘Nuestro tiempo, añadió, es un tiempo 
bonito para presentar un gran servicio a la Iglesia, siendo fieles a la tradición, pero con la 
creatividad y audacia necesarias para que no se quede nuestra reflexión en un mero repetir y 
conservar el pasado y sus respuestas, sino aportando nueva luz a las situaciones actuales desde la fe, 
con diálogo, abiertos a quien nos pida nuestra propuesta alternativa, como nos enseña Jesucristo en 
su Evangelio’. 

Los objetivos del encuentro se centraron en cuatro aspectos importantes en la misión intelectual de 
la Orden en Europa y en la tarea de los regentes en sus respectivas provincias y vicariatos. Cada uno 
de los aspectos articuló nuestra agenda de trabajo en los días del encuentro. 
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Reflexionar sobre la relación íntima que debe existir entre la dedicación académica a la Teología y 
demás ciencias del saber humano y la experiencia vital de los hombres y mujeres de nuestro tiempo. 
Fr. Carlos Rodríguez Linera, Promotor General para la Justicia y la Paz, nos ayudó en esta reflexión 
con su disertación sobre la Conexión íntima entre experiencia pastoral y reflexión teológica. 
Insistió, a este respecto, en la urgencia de recuperar la misión encarnada del Hijo de Dios. ¿Cómo 
enraizar nuestro estudio en la realidad contemporánea? En la Orden tenemos un legado histórico 
que nos puede ayudar a establecer el mencionado enraizamiento. En el siglo XVI algunos de 
nuestros mejores teólogos lograron un diálogo intenso sobre los problemas y dificultades concretas 
con las que se encontraban sus hermanos cuando se disponían a anunciar, en su ejercicio pastoral, el 
Evangelio en el Continente Americano. Esta interacción y conexión entre teólogos de Salamanca y 
predicadores en el Nuevo Mundo fue denominado por el ponente, en palabras del Maestro de la 
Orden, ‘proceso Salamanca’. 

Recibir información sobre: 

 Los Centros de estudio bajo la inmediata jurisdicción del Maestro de la Orden (Universidad 
Santo Tomás –Angelicum- en Roma; Escuela Bíblica de Jerusalén; Comisión Leonina; 
Instituto Histórico. Fr. Michael Mascari nos proporcionó una magnífica reflexión sobre la 
relevancia de estas instituciones y su necesaria renovación en los próximos años. Los 
criterios para su renovación habrán de ser los propios de una comunidad dominicana de 
estudio y oración. 

 Los ‘nuevos proyectos’ de misión intelectual en Europa (Universidad on line DOMUNI; 
Étudier dans le reseau dominicaine à Paris; Espace (Berlin-Pistoia); Proyecto del Instituto 
Chenu, en colaboración con los Capuchinos en Münster sobre el proceso de ‘secularización’ 
en las sociedades europeas; Semana de estudio en Dubrovnik; Proyecto de diálogo 
interreligioso con el Islam; Aquinas Institute en Oxford y demás proyectos para dar a 
conocer el pensamiento de Santo Tomás. 

 Los desafíos y dificultades de la misión intelectual de las provincias/vicariatos en sus 
respectivos Centros de Estudio. 

Dialogar y buscar ‘estrategias’ de colaboración en Europa. Este objetivo se nos presentaba 
como un gran desafío. Somos conscientes de que hemos de ofrecer al mundo, a la Iglesia y a la 
Orden una mayor y mejor coordinación de nuestra misión intelectual en Europa. Nuestras 
provincias europeas son portadoras de una viva tradición. Su aportación a la misión intelectual ha 
sido muy apreciada y valorada. Pero en estos momentos las Instituciones para la misión intelectual 
se perciben más débiles ante los nuevos desafíos de la cultura contemporánea. 

Revisar la Ratio Studiorum Generalis (RSG). La Comisión Permanente para la Promoción el 
Estudio en la Orden ha comenzado un proceso de revisión de la RSG, según lo mandado por las 
Actas del Capítulo General de Roma 2010. Hemos analizado las fortalezas y debilidades de la 
actual Ratio y su estructura. También hemos dialogado ampliamente sobre nuevos elementos a tener 
en cuenta en su revisión. 

La detallada preparación de la Liturgia y su participación en las tres lenguas oficiales de la Orden y 
el marco histórico-cultural y religioso de la ciudad de Ávila enriquecieron, sin duda alguna, el 
encuentro. Todo ello nos abrió a otras dimensiones igualmente necesarias en nuestra misión 
intelectual. 
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Celebraciones del Rosario en España 
A lo largo de todo el mes de octubre en 
numerosas ciudades españolas, se ha 
celebrado a la Virgen del Rosario como 
patrona y como intercesora. Miles de 
personas han participado en las 
novenas, celebraciones Eucarísticas y 
procesiones organizadas por los 
dominicos en ciudades como La 
Coruña, Cádiz y Granada (de las que la 
Virgen del Rosario es patrona o 
copatrona), en Palencia, Salamanca y 
Jaén, donde se profesa una gran 
devoción, y en Madrid donde en 

octubre también se celebra la solemnidad de Ntra. Sra. de Atocha, Patrona de la Casa Real Española. 

La Coruña 

En la mañana del día 7 tuvo lugar la tradicional 
ofrenda floral. Una vez conformada la comitiva 
municipal, esta emprendió el breve trayecto desde 
María Pita hasta la iglesia de los Dominicos, 
siguiendo una tradición que se remonta a 1589 
cuando la ciudad se salva del asedio del pirata 
Drake y se comprometen a hacer un voto cada año 
en acción de gracias. La Eucaristía fue presidida 
por fr. Ricardo de Luis Carballada, que había 

predicado durante toda la novena. La frase "Buscad lo mejor para la ciudad", tomada de la Biblia, 
de una carta que Jeremías manda a los judíos desterrados de Israel a Babilonia, fue el eje de la 
homilía. En ella Jeremías pide que no desprecien la tierra que les acoge, que den lo mejor de ellos 
mismos porque su esfuerzo será beneficioso para el conjunto. El fraile predicador, del convento de 
San Esteban de Salamanca, defendió en la homilía unos servicios públicos "más justos y más 
solidarios" y reclamó "creatividad, ingenio y respuestas nuevas" para solucionar los males de la 
actualidad, como "el desempleo escandaloso" que asola el país. Durante la celebración, el alcalde, 
Carlos Negreira, fue condecorado como cofrade de honor de la Virgen del Rosario. Por la tarde tuvo 
lugar la procesión que partió de la Iglesia de Santo Domingo y se encaminó a la Plaza de María 
Pita. La imagen de Nuestra Señora iba escoltada por policías nacionales, seguida por la comunidad 
de frailes dominicos y las autoridades municipales.

 

Cádiz 

El 7 de octubre fue el día de la festividad del Rosario, patrona 
de la ciudad de Cádiz. Una jornada que arrancó a las 9.00 con 
una misa y a las 11.00 horas con una función del voto presidida, 
ante la ausencia del obispo, por el canónigo D. Marcelino 
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Martín quien tuvo la oportunidad de explicar durante la homilía que en ese día el Cabildo Catedral 
también renovaba el voto que, con motivo del maremoto de 1755, pronunció en favor de la Virgen 
del Rosario. "El voto de los dos cabildos es el voto de toda la ciudad", afirmó el oficiante. Tras la 
misa, la alcaldesa de la ciudad, Teófila Martínez, renovó el voto de la ciudad, tal y como es 
tradición desde el día 8 de noviembre de 1730. "Son muchas las dificultades que atenazan nuestras 
vidas porque al mundo no le van bien los números y, por eso, a la sociedad, no le va la vida 
tranquila ni sosegada", indicó Teófila Martínez, que pidió por el desempleo, por las mujeres 
maltratadas, los niños abandonados o los abuelos olvidados, entre otros asuntos. 

Tras la misa, a las 12.30 horas se abrieron las puertas de Santo Domingo para que los gaditanos 
pudieran hacer la ofrenda floral a la Virgen del Rosario. Es una tradición que se remonta a 1947, 
año de la Coronación Canónica, cuando los dominicos pidieron a los niños de la ciudad que 
regalaran una vara de nardo a la Virgen del Rosario. Este año a las flores se sumaron los alimentos 
que los gaditanos aportaron para ayudar a familias necesitadas, respondiendo a la petición realizada 
por los frailes dominicos. 

Ya por la tarde, a las 18.30 horas dio comienzo la procesión de alabanzas por las calles de Cádiz. 
Ahí fue el momento, en que el cariño de los niños se puso de manifiesto en un paso cuajado de 
nardos. 

 Vídeos de la Eucaristía y de la procesión en CadizbookTv 

 

Granada 

El domingo 7 de Octubre comenzaron los Solemnes Cultos en honor a Ntra. Sra. del Rosario, 
Copatrona de Granada. La iglesia de Santo Domingo de Granada se dispone a celebrar los 
tradicionales cultos. La predicación de la novena estuvo a cargo del padre Dominico Fr. Manuel 
Ángel Martínez de Juan O.P. decano de la facultad de teología de San Esteban de Salamanca. 

El 11 de Octubre, se celebró a las 8 de la tarde la solemne función del Voto de la ciudad, realizado 
por el Ayuntamiento de Granada por primera vez el 11 de octubre de 1679, cuando estando la 
ciudad asolada por una epidemia, un resplandor en el rostro de la Reina del Rosario anunció el fin 
de la epidemia. Desde entonces todos los años, el Ayuntamiento consagra esta Eucaristía en 
memoria y acción de gracias por los beneficios que ha recibido de la Virgen del Rosario, Copatrona 
de la Ciudad, generaciones de granadinos. 

El viernes 12 de octubre se celebró una misa solemne presidida por el párroco de la Basílica de las 
Angustias y que contó con la presencia de la hermandad patronal. A las seis de la tarde salió la 
solemne procesión, a la que acudieron numerosas hermandades tanto de gloria como penitenciales 
de la ciudad y la provincia, así como representaciones civiles, como el Ayuntamiento y la 
Asociación de Vecinos, y representaciones militares, Base Aérea de Armilla y MADOC. 

La principal novedad este año fue el estreno del nuevo paso realizado en los talleres “Hijos de 
Esteban Jiménez” de Baza, utilizando elementos prexistentes de gran calidad artística. El nuevo 
paso porta las imágenes de San Francisco y Santo Domingo, fundadores de sus respectivas órdenes 
mendicantes, esculturas de la escuela granadina del S. XIX, así como una reliquia de Santo 
Domingo. 
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Salamanca 

En el convento de San Esteban se celebró la festividad de Ntra. Sra. del Rosario con una Eucaristía 
presidida por el Prior Provincial de la Provincia de España. A la Eucaristía le siguió el rezo del 
Santo Rosario mientras se acompañaba en procesión por el claustro del convento la imagen de la 
Virgen del Rosario. 

Una semana después, el 13 de octubre, la Archicofradía del Rosario salió en procesión por las calles 
de Salamanca, acompañando a su imagen titular. Vestidos de gala, los archicofrades del Rosario 
estuvieron acompañados por la representación numerosa de la Medalla Milagrosa de San José, la 
Hermandad de Jesús Despojado, Jesús Amigo de los Niños y representación de la Estrella de Ávila. 
La imagen de Ntra. Sra. del Rosario salió de la iglesia de San Esteban camino de la Catedral Nueva 
de Salamanca. Con es ya tradicional, hizo su primera parada ante el monasterio de las Dueñas, 
donde la comunidad de dominicas entonó la Salve. El capataz Javier Grande dedicó una de las 
mejores levantadas de la tarde a las religiosas, una de las principales seguidoras de la Archicofradía. 
Tras su paso por la Catedral, donde se celebró una oración ante el Santísimo, salió de nuevo a la 
calle para volver al templo de los dominicos a última hora de la tarde. 

 

Madrid 

Durante este mes del Rosario también se celebraron otras festividades 
marianas como la solemnidad de la Virgen de Atocha, Patrona de la Casa 
Real, en Madrid. La comunidad de dominicos predicó la novena, 
siguiendo las lecturas del tiempo ordinario. El primer domingo de 
octubre, se celebró la fiesta de Ntra. Sra. de Atocha con varias 
Eucaristías a lo largo del domingo y una misa solemne presidida por el 
subprior del convento y concelebrada por el resto de la comunidad, con 
la presencia de los miembros de la Cofradía de la Virgen de Atocha y de 
otras cofradías de la ciudad, así como alcaldesa de Madrid, Dña. Ana Mª 
Botella, y otros representantes de la corporación municipal. 

Tras la Eucaristía se inició la procesión por las calles del entorno de la 
Basílica. La procesión la abría la cruz de guía y tras ella la imagen de 

Nuestro Padre Santo Domingo, la banda de música de la Policía Municipal de Madrid, una 
representación de las diferentes cofradías de la ciudad de Madrid y la imagen de la Virgen de 
Atocha flanqueada por miembros de una Asociación Histórica de Madrid vestidos con trajes 
militares de época. Tras la imagen de la Virgen, la comunidad de frailes dominicos de Atocha y 
autoridades locales con el concejal de zona y otros dos concejales de la ciudad. 

Un numeroso grupo de fieles siguió la procesión que finalizó en la entrada de la Basílica con una 
palabras de fr. Miguel Liquete en las que invitó a dar gracias a Dios y pidió a Nuestra Señora 
misericordia por los pecados cometidos. Finalizó la procesión con el canto de la Salve. 
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Palencia 

También en la ciudad de Palencia existe una gran devoción por 
Ntra. Sra. del Rosario. La celebración de la Eucaristía en el 
convento de San Pablo fue presidida por fr. Juan Carlos González 
del Cerro. 

Después de la Eucaristía, se inició una procesión por los 
alrededores de la iglesia de San Pablo, en la que la imagen de la 
Virgen fue acompañada de cientos de palentinos que, con más de 

1300 antorchas que se repartieron, iluminaron el paso de la Virgen. 

La novedad de este año es que se procesionó la imagen noble de la Virgen con su vestido de gala en 
su antigua carroza, algo que hacía más de 35 años que no se veía por las calles palentinas. 

 

Jaén 

El jueves 4 de octubre comenzó en la ciudad de Jaén el 
Solemne Triduo en Honor a Ntra. Sra. la Virgen del Rosario 
en la iglesia conventual de la Purísima Concepción de las 
MM. Dominicas (Jaén). El día 7 de octubre se celebró una 
Eucaristía solemne y a continuación una procesión. Todos los 
actos fueron presididos por el P. Fr. Martín Alexis González-
Gaspar, OP. quien predicó sobre la importancia del rezo del 
Santo Rosario como camino hacia Jesús y de Él hacia la 
humanidad, todo a través de su Madre, la Virgen María. 

Durante estos cuatro días quienes participaron en el triduo descubrieron cómo se pueden hacer a la 
Virgen diversos rosarios para regalárselos: el primero de huesos de aceituna (muy jaennero), el 
rosario de la humildad; el segundo, de plastilina porque hemos de ser moldeables como ella para 
poder escuchar y realizar la voluntad de Dios, "Hágase"; el tercero, un rosario de golosinas, un 
rosario que a la vez que lo rezamos nos deja dulce la boca de ir pregustando las delicias del cielo; y, 
el cuarto, ha sido de botones blancos y negros, como los colores de la Orden, como los pros y los 
contras de la vida, viendo que finalmente hay en esta vida más pros (alegrías) que contras (penas) y 
que merece vivir con alegría y esperanza para dar el amor que María dio. 

Encuentro In-Ex: Hora de los Bienaventurados. 
En los días 12 al 14 de octubre de 2012, en la Casa de Ejercicios de 
la Virgen del Camino (León) se celebró el Congreso In-Ex: Hora de 
los bienaventurados: cambiar la sociedad, cambiar la vida. 

Puente 

Muchos de los asistentes a la segunda edición del Congreso 
INEX, en sus desplazamientos para llegar a la Virgen del 
Camino fueron confundidos en la sociología doméstica de ese 
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día con la muchedumbre de españolitos que hacían puente inundando trenes y carreteras. Y sin 
embargo para ellos se trataba en realidad de un puente: el que se empezó a tender el año pasado 
entre la espiritualidad dominicana y los códigos de la cultura contemporánea. Y, por así decir un 
puente cuyo tramo se consolida con ese segundo congreso: “la hora de los bienaventurados. 
Cambiar la sociedad, cambiar la vida”. 

Nexo 

Un puente por el que discurre INEX, un movimiento de personas a quienes une su nexo con el 
carisma de los dominicos, de la Orden de Predicadores. Bien porque estén dentro, en activo, los IN, 
bien porque estando fuera, en el siglo trabajando en profesiones, en liderazgos diversos, se siguen 
sintiendo vinculados a su historia personal en la congregación de Santo Domingo, los EX. 

Sequía 

Un mestizaje, una tensión direccional, un paquete de deseos explícitos a favor del cambio de 
sociedad, desde las aportaciones de la fe y el carisma dominicano. INEX está siendo una 
experiencia pionera en España, que siguen con atención otras “marcas” religiosas, precisamente en 
un momento en que los seminarios y noviciados padecen una pertinaz sequía de vocaciones 
convencionales. 

Mirada. 

Esto es lo que dijo Mercedes Álvarez, la directora y creadora del Cielo 
Gira y de Mercado de Futuros. Dice incluso que la mirada puede 
cambiar el mundo. Ella, a quien acompañaba el guionista Arturo Redín, 
abrió el congreso con la proyección de Mercado de Futuros y el 
cineforum –revival de tiempos crudos en arte y ensayo—que siguió a la 
contemplación del film. El cine es arte y si es buen cine tiene poder para 
revelar lo más oculto y prometedor de la realidad. Y así abre esperanzas 

al cambio, rescata la memoria y nos propone un modo de ver, personal y lúcido frente al ruido 
estandarizado de los medios y del cine banal. 

Invisibles 

Poeta, escritor y enseñante convicto, José Luis Puerto, recordó a los asistentes una verdad 
incómoda. Las bienaventuranzas, el sermón fundante del evangelio, otorga por primera vez en la 
historia, un puesto de honor a los pobres, a los perseguidos, a los que lloran. Hace visibles a ese 
cupo de seres humanos a quienes los poderosos se han empeñado siempre en hacerles opacos, en 
borrarles de la actualidad. Echó Puerto mano de los clásicos, de los filósofos, de los poetas y los 
novelistas de pro para persuadirnos de que pese a que el postmodernismo se ha entretenido en vasto 
programa de mortandad –la muerte de Dios, la muerte del hombre, la muerte de la naturaleza, la 
muerte del mundo, incluso—las bienaventuranzas instauran definitivamente entre la gente, como un 
fondo de garantía inagotable, la fraternidad verdadera. 

 Grito 

A pesar de ser fraile dominico –o tal vez a causa de eso—Juan Manuel Almarza es un consumado 
filósofo contemporáneo. Trata de tú a más de un centenar de pensadores de la historia de la 
filosofía, desde Aristóteles a Habermas. El título de su ponencia tenía un deje poético en su 
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enunciación “La compasión, palabra suave que se hace grito”. Un día antes que el periódico El país 
inundara Babelia con la personalidad de Marta Nessbaum y un año antes que el Comité del premio 
nominara a esa filósofa estadounidense para el Galardón “Principe de Asturias al pensamiento”, 
Almarza la había paseado por toda España en conferencias a la FERE. Pues bien esta mujer 
defiende que no hay producción mental seria si no van juntos pensamiento y emoción. Y que la 
emoción primordial del ser humano es la compasión. Sin ella es imposible la constitución de una 
vida social digna de este adjetivo, tan maltratado en nuestros días. Una palabra suave, pero sobre 
todo un grito. 

Agora 

Este breve pero intenso caudal de aportaciones desembocó en una producción asamblearia que duró 
toda la tarde. Actuaron de teloneros, dando cauce y tendiendo “cepos” para el diálogo, dos expertos. 
Una mujer y un varón. Ella, madrileña y madre reciente, abogada y mediadora de familia. El 
gallego, profesor universitario, single, investigador que nada con soltura en una peculiar costa da 
morte, la de economía y las finanzas. Crearon por así decir los límites perimetrales del Agora. Y, 
enseguida, todos los ponentes de la mañana y todos los congresistas, regresaron provisionalmente a 
Atenas y hablaron en la “plaza pública” del congreso, de todo, por activa y por pasiva: del puente, 
del nexo, de la sequía, de la mirada, de los invisibles, del grito y del propio ágora. 

 

Fue durante los pasados días 12, 13 y 14 de Octubre. En la Virgen del Camino. Fue en el puente. En 
el puente INEX. Más de medio centenar de congresistas. A la eucaristía de cierre asistió el Alcalde 
de León, antiguo alumno de los dominicos. Los medios locales se hicieron eco del evento que fue 
trasmitido en directo, por la web dominicos.org 

Todo listo para el Encuentro Internacional de Hermanos 
Cooperadores Dominicos 2012 

31 de octubre al 4 de noviembre en Lima, Perú 
 
La Provincia de San Juan Bautista del Perú, sede anfitriona del 
Encuentro Internacional de Hermanos Cooperadores Dominicos, 
está lista para recibir a más de 70 frailes provenientes de diferentes 
provincias, vicariatos y demás entidades de la Orden de 
Predicadores. 

El evento se llevará a cabo en el marco de los 50 años de la 
Canonización de San Martín de Porres, con el propósito de abordar y reflexionar sobre temas 
propios a la misión, carisma, ministerio, retos y desafíos de la figura del Hermano Cooperador en la 
Orden de Predicadores en la actualidad, siguiendo los lineamientos propuestos por el Capítulo 
General Roma 2010. 

Entre las entidades participantes se encuentran representantes de España, Toulouse, Italia, Polonia, 
Francia, Holanda, México, Colombia, Ecuador, Argentina, Canadá, Estados Unidos, Malta, 
Australia, Nueva Zelanda, Brasil, Vietnam, Pakistán, Congo, África y del Perú, 
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Asimismo, se harán presentes hermanos de la curia General, entre ellos el Maestro de la Orden de 
Predicadores, Fr. Bruno Cadoré OP; Fr. Javier Pose OP, Socio del Maestro de la Orden para 
América Latina y el Caribe; Fr. Gabriel Samba. OP, Socio del Maestro de la Orden para África; un 
número de hermanos (superiores mayores y clérigos) que han pedido asistir al evento, así como un 
número de hermanos de apoyo al comité organizador del evento provenientes de las Provincias de 
San Luis Bertrán de Colombia, San Juan Bautista del Perú, y México. 

El encuentro se llevará a cabo en las instalaciones de la Casa de Espiritualidad de Santa Rosa de 
Lima, regentada por los frailes dominicos del vicariato regional de Puerto Maldonado, perteneciente 
a la Provincia de España. Allí los asistentes, invitados y anfitriones participarán de cada una de las 
actividades programadas desde el 31 de octubre hasta el 4 de noviembre del año en curso. 

Desde ahora, el equipo organizador y de apoyo del Encuentro les da la bienvenida a los visitantes y 
a su vez augura los mejores éxitos en el desarrollo del evento. 

Crónica de Fr. Javier Aníbal MORENO MOJICA., OP. 

Humberto de Romans: un Dominico en tiempos difíciles 
Y Humberto de Romans encendió su antorcha. Para que no se 
olvidara nada de lo vivido al comienzo encargó recoger y poner por 
escrito los testimonios de los primeros dominicos sobre el origen de 
la Orden y mandó recopilar todo lo que se recordara sobre la vida del 
Fundador 

No es fácil ser dominico en tiempos difíciles. Pero, ¿cuándo han sido 
fáciles los tiempos? Humberto de Romans nos enseña a vivir 
plenamente nuestra vocación cuando las dificultades aprietan. 
Dominico de la primera generación, fue el quinto sucesor de 

Domingo al frente de la Orden. Como Maestro unificó las leyes dándoles espíritu y calor. Consolidó 
-con su carisma personal, sus escritos y su afán misionero- a la Orden en sus difíciles primeros 
tiempos. 

Fue una tarde de noviembre de 1224. En una pequeña iglesia de París, un joven con futuro y 
muchas posibilidades, en silencio, decidió lo que quería hacer de su vida. Estudiaba Derecho y 
Teología, y ya era maestro en Artes. Teniéndolo todo, quería más. En su pueblo, Romans, al sur de 
Francia, había conocido a los monjes cartujos desde pequeño. En París quedó cautivado por la 
nueva Orden de Predicadores que paseaba por sus calles y Universidad. En aquella tarde de otoño, 
Humberto entendió la voluntad de Dios: “No has de ir a otro lugar que a los Frailes Predicadores. 
De ahora en adelante los libros serán tus amigos y todos los hombres tus hermanos”. 

Y así, a sus escasos 25 años, se integró en la Orden de Santo Domingo. Tres años hacía que había 
muerto su fundador y el número de dominicos aumentaba, atraídos por el aire fresco que aportaban 
los frailes del hábito blanco a aquella Iglesia oscura y medieval. No presumió de estudios, sino de 
servicio. Pronto fue llamado al gobierno, como Provincial, en Italia primero y después en Francia. 
En Pentecostés de 1254, el Capítulo General lo elige como Maestro de la Orden. Ya no era 
precisamente un joven, sino que rondaba los 60 años. 

No eran tiempos fáciles. La sociedad vivía la gran crisis del feudalismo que generaría una época 
nueva. Las Vida Religiosa monástica quedaba sin respuesta ante las preguntas de la humanidad. Las 
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órdenes mendicantes se enfrentaban a la crítica de una Iglesia que miraba con recelo su novedad. 
Los dominicos crecían en número, pero corrían el riesgo de perder el espíritu primero. La Orden 
consolidaba sus presencias misioneras entre gentiles, se fortalecía con leyes prácticas, se enriquecía 
con la docencia en las grandes universidades… pero le faltaba el fuego primero, el estímulo que 
movió a Domingo y sus hermanos. 

Y Humberto de Romans encendió su antorcha. Para que no se olvidara nada de lo vivido al 
comienzo encargó recoger y poner por escrito los testimonios de los primeros dominicos sobre el 
origen de la Orden y mandó recopilar todo lo que se recordara sobre la vida del Fundador. 
Comprendió que los frailes permanecen unidos cuando rezan unidos, por eso promulgó una liturgia 
común y un rito propio para toda la Orden, que ha perdurado hasta el siglo pasado. Repasó las 
Constituciones y las actualizó. Escribió acerca de la organización interna, de nuestros votos, de la 
Regla de San Agustín a la que se acogió Domingo, y hasta del modo de ejercer los distintos 
servicios en la Orden y sus comunidades. Aprobó el sistema de estudios de los dominicos (Ratio 
Studiorum) redactado por Alberto Magno, Tomás de Aquino y Pedro de Tarantasia (futuro papa 
Inocencio V). Eran frecuentes las cartas dirigidas a todos los frailes al acabar los Capítulos 
Generales o en otras ocasiones especiales. Alentó el funcionamiento y la creación de nuevas 
escuelas de lenguas (especialmente del árabe) para favorecer la evangelización del Sur de Europa y 
Norte de África. Defendió con leyes justas a los Predicadores de las rivalidades del clero y los 
ataques de los intelectuales. Vinculó los monasterios de dominicas contemplativas al cuidado de los 
frailes. Se preocupó tanto del ecumenismo y la reconciliación de la Iglesia de Roma con la de 
Oriente que fue invitado al Concilio de Lyon de 1274, en el que alentó al conocimiento, 
comprensión y oración por las iglesias hermanas. ¡Hasta se cuenta que recibió votos para ser Papa! 

De todo se ocupó. Del estudio y las misiones, de la predicación y la liturgia, de las leyes y las 
Historia, de la vida comunitaria y la formación. Pero ante todo, él estaba convencido que el sentido 
de la Orden pasa por una vida totalmente evangélica: “La santidad es nuestra fuerza, y todo 
peligraría y se apagaría si no estuviésemos siempre manteniendo esa luz”. 

Cansado de recorrer a pie todos los caminos de Europa, frágil en su salud y con 70 años encima, 
renuncia al gobierno de la Orden en el Capítulo General de 1263. Retirado al sur de Francia, su 
tierra, muere en Valence el 14 de julio de 1277. Para los dominicos ha quedado como un “segundo 
santo Domingo”, uno de sus mejores hermanos y gobernantes; tanto que la devoción popular lo ha 
declarado “venerable”. 

Fr. Humberto de Romans nos enseña a nosotros -creyentes de tiempos difíciles- a vivir el riesgo de 
la predicación con esperanza, desde la sencillez y la profundidad. A saber trascender las dificultades 
para ahondar en el Evangelio y su proyecto de felicidad. A descubrir que pocas cosas pueden 
colmar la vida como Jesús y su Palabra: “la mayor prueba de que alguien lleva verdaderamente a 
Dios en su corazón, es que habla de Él a menudo y con gusto”. 

 Fr. Francisco Javier Garzón Garzón (Real Convento de Predicadores - Valencia) 
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Ciclo de conferencias de Fr. Jesús Espeja sobre el Vaticano II 
en Costa Rica 

Al conmemorarse el próximo 11 de octubre los 50 
años de la inauguración del Concilio Vaticano II, 
el Regente de Estudios de la Provincia de San 
Vicente Ferrer de Centroamérica, Fray Estuardo 
López, junto a los frailes del Centro Dominico de 
Investigación (CEDI) de Costa Rica, programaron 
en ese país un ciclo de conferencias para 
profundizar sobre la génesis, el desarrollo, la 
acogida, el rechazo y la vigencia del Concilio y 
sus enseñanzas. 

A sabiendas de que fray Espeja iba a estar unas 
semanas en Guatemala colaborando con el Centro Ak’ Kutan y que acababa de publicar el libro “A 
los 50 años del Concilio. Camino abierto para el siglo XXI”, los organizadores de este ciclo de 
conferencias consideraron oportuno contar con él como ponente.   

Fray Espeja, dominico de la Provincia de España, reconocido teólogo en el ámbito hispano, 
profesor de muchas generaciones de teólogos, autor prolífico, en plenas facultades a sus muchos 
años, en constante aggiornamento y siempre solidario con Latinoamérica, accedió a brindar cuatro 
ponencias del lunes 17 al jueves 20 de septiembre, de 18 a 20 hs, en el auditorio del Colegio Los 
Ángeles.  

Asistieron unas 70 personas entre laicos, laicas, religiosas y religiosos, entre ellos varios dominicos 
de las 4 comunidades de San José de Costa Rica. Asimismo, asistieron los novicios en los días en 
que sus horarios de estudios en la UTAC se los permitió. 

Cada día, después de la ponencia, los asistentes formularon preguntas o comentarios en torno al 
tema expuesto y expresaron, reiteradamente, las preocupaciones y situaciones conflictivas que 
atraviesa actualmente la iglesia en Costa Rica. 

El experto expuso con elocuencia y brevedad las grandes líneas teológicas y pastorales presentes en 
la génesis, desarrollo y posterior difusión del Concilio Vaticano II, en torno a la autocomprensión 
de la Iglesia, al diálogo con el mundo, la autonomía de las realidades temporales, el ecumenismo, 
las relaciones con los Estados, la interpretación bíblica, la renovación litúrgica, entre muchas otras 
aristas. En su exposición no ocultó los disensos que se dieron en el aula conciliar y fuera de ella 
entre los padres conciliares, así como las intervenciones desde la autoridad del Sumo Pontífice para 
zanjar algunas “quæstiones disputatæ” entre los mismos. 

El ponente habló no sólo como quien leyó los documentos del Concilio, sino también como quien lo 
vivió desde su condición de sacerdote y joven teólogo entusiasmado con aquella primavera de la 
Iglesia y en diálogo con varios de los protagonistas y asesores del Concilio. Fr. Espeja se confesó 
asimismo testigo también de los frenazos y, en algunos casos, marcha atrás, que varios sectores de 
la Iglesia Católica han aplicado a la apertura que supuso el Vaticano II. En las circunstancias 
actuales, manifestó el ponente, un nuevo concilio, como algunos piden, sería un grave riesgo de 
retroceso, aunque los avances del Vaticano II ya nadie los puede negar ni olvidar.   
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Los títulos de sus cuatro charlas fueron: 1) El Concilio, un acontecimiento del Espíritu; 2) Fuera del 
mundo no hay salvación; 3) La Iglesia en la construcción del mundo; del poder al profetismo, y 4) 
Reclamo de libertad y renovación de la moral. Los títulos, como sucede muchas veces con las 
formulaciones verbales de nuestra fe, se quedan cortos para expresar la riqueza y convicción con 
que Fr. Espeja desarrolló su contenido y los horizontes que despejó en los oyentes. 

Desde su larga experiencia de vida, el ponente afirmó que 50 años es poco tiempo para que las 
enseñanzas de un Concilio calen en la conciencia y la práctica de los cristianos. En su experiencia 
personal, las enseñanzas del Concilio Vaticano II le ayudaron a pasar de una vida de seguridades 
(en las normas, los dogmas, las ideas, etc.) a la confianza en un Dios Padre que quiere que el mundo 
se salve. Y esa fue la invitación que hizo a todos los que le escucharon en este ciclo de 
conferencias.  

Crónica de Fr. Carlos Díez Rojo, publicada en Boletín Digital IDEC, octubre de 2012 

El Maestro de la Orden visitó Puerto Rico y Venezuela 
Del 24 al 30 de septiembre el Maestro de 
la Orden, Fr. Bruno Cadoré, realizó la 
visita canónica al Vicariato General de 
Puerto Rico, acompañado por Fr. Javier 
Pose, Socio para América Latina y el 
Caribe. 

La visita tuvo lugar en un contexto 
particularmente delicado, debido a las 
dificultades que padecieron los hermanos 
de Colombia para obtener el permiso de 
residencia en Puerto Rico. Después del 
Capítulo General de 2010, y en respuesta a 
un pedido de los mismos frailes, el 
Maestro había decidido iniciar un proceso 

en vistas a la incorporación del Vicariato General de Puerto Rico a la Provincia de Colombia, como 
un vicariato provincial, y había nombrado a fray Tiberio Polanía como su Vicario. 
Lamentablemente esta colaboración se vio afectada por esta situación y los hermanos en Puerto 
Rico esperaban una orientación del Maestro para seguir adelante.  

El primer día hubo una reunión inicial con el consejo del Vicariato en la que se conversó acerca de 
la realidad de las comunidades y la misión de la Orden en Puerto Rico. Luego fray Bruno pudo 
visitar, además del convento de Bayamón donde estaba instalado, las casas de San Martín de Porres 
(también en Bayamón), de Cataño y de Yauco. Pudo conocer también la Universidad Central de 
Bayamón (UCB), el Centro de Estudios de los Dominicos del Caribe (CEDOC) y varios de los 
colegios y parroquias donde los hermanos realizan su misión. 

Durante los días de la visita hubo también oportunidad de visitar el Monasterio Madre de Dios en 
Manatí y la Casa Madre de las Hermanas Dominicas de Fátima. Asimismo se organizó un encuentro 
con un grupo numeroso de hermanas dominicas de las distintas congregaciones que tienen 
comunidades en Puerto Rico y una reunión con el laicado dominicano. 
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Fray Bruno animó a los hermanos a seguir trabajando en la reorganización del Vicariato, 
fortaleciendo las tareas que realizan en ámbitos muy importantes, como son la enseñanza 
universitaria en la UCB y el CEDOC, la pastoral juvenil y la atención de los colegios y el servicio 
pastoral en las parroquias. 

Por otro lado, se ha visto la necesidad de contar con una coordinación local, mientras se espera una 
solución para la situación de fray Tiberio y los demás hermanos de Colombia. Por esta razón el 
Maestro, después de consultar a todos los frailes en Puerto Rico, designó a fray Ismael Fernández 
Torres, Prior del convento de Bayamón, como Pro-vicario y constituyó un pequeño consejo, 
integrado por fray Oscar Morales Cruz, fray José Fernando Osorio y fray Luis Marcos Espinel 
(anterior vicario general). 

 
Visita a Venezuela 

La visita a Venezuela, más breve, tuvo como finalidad principal tener un contacto directo con los 
hermanos de los dos vicariatos presentes en el país (de la Provincia Bética y de la Provincia del 
Rosario) e impulsar el proceso de colaboración en vistas a la futura erección de una nueva entidad, 
según lo dispuesto por el Capítulo General de Roma. 

Fray Bruno y fray Javier fueron recibidos el día 30 en la comunidad de Catia (Caracas) donde 
funciona el postulantado y ese mismo día tuvieron un encuentro con los 10 pre-novicios. En los días 
siguientes se reunieron con los consejos de cada uno de los vicariatos y luego en forma conjunta, lo 
que permitió determinar con más claridad algunas tareas que deberán ser realizadas en los próximos 
meses en orden a favorecer una mayor comunicación y coordinación entre todas las comunidades. 

Aunque muy rápidamente, fray Bruno pudo conocer las comunidades de frailes de Caracas y 
también encontrar a representantes de la Familia Dominicana de todo el país en uno de los colegios 
de las hermanas de Santa Rosa. Luego de las presentaciones de cada grupo o comunidad hubo 
tiempo para algunas preguntas y al final el Maestro presidió la celebración de la Eucaristía.    

La imagen corresponde a la visita del Maestro a Puerto Rico 

Retiro Vocacional 

Familia dominicana del 
Paraguay 
Areguá, 05, 06 y 07 de octubre de 2012. 
 
Queremos compartir nuestra segunda experiencia 
de trabajo “en familia” en el campo de la 
promoción juvenil y vocacional. La Hna. 
Miguela, Hna. Kariana, Hna. Nilda, Hna. Ana 

Liz (Hermanas Dominicas del Santísimo Sacramento); Hna. Socorro y la Hna. Carina (Hermanas 
Dominicas de Santa Catalina de Siena), Hna. Janitt (Hermanas Dominicas de la Presentación), fray 
Rubén y fray Leo, hemos compartido tres días con 13 jóvenes que buscan la voluntad de Dios para 
sus vidas. 
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Hemos compartido charlas, experiencias, oraciones, juegos, trabajos en grupo, comidas… Hemos 
celebrado juntos la fe y la vida en la Eucaristía. Sus ilusiones, sueños y esperanzas, sus búsquedas y 
sus miedos, nos invitaron a renovar nuestra vocación dominicana, recordando que Dios llama, 
sostiene y acompaña. En un verdadero clima de familia, hemos querido reflexionar sobre la 
vocación en la Escritura y sobre la respuesta que nuestras fundadoras y fundadores han dado 
generosamente al Señor, como hijas e hijos de Santo Domingo. 

 
 Nuestra experiencia ha sido muy rica. Compartir el 
carisma dominicano en sus distintas formas de 
vivirlo habla de la riqueza de nuestra Orden. 
Riqueza que quisimos transmitir desde nuestras 
experiencias vocacionales, desde ese Dios que un 
día habló en nuestra historia y nos invitó a seguir a 
su Hijo tras las huellas de Santo Domingo. 
 
Recemos para que el carisma de nuestra Orden siga 

atrayendo a jóvenes que quieran seguir a Jesús, haciendo suyos los sueños y las esperanzas de Santo 
Domingo. Fraternalmente, 
 
Fray Rubén OP 

El Maestro de la Orden planteó en el Sínodo tres retos para la 
evangelización hoy 

Tres retos que enfrenta en la actualidad la evangelización 
fueron planteados por el Maestro de la Orden, Fr. Bruno 
Cadoré OP, en su intervención efectuada el lunes 15 de 
tarde, en el marco de la XIII Asamblea General Ordinaria 
del Sínodo de los Obispos que, sobre el tema “La nueva 
evangelización para la transmisión de la fe cristiana”, 
tiene lugar en el Vaticano del 7 al 28 de octubre. 

El Maestro señaló que “el compromiso para la 
evangelización encuentra su alegría y su fuerza en la 

contemplación. Esta intuición de las órdenes mendicantes saca a la luz tres de los retos a los cuales 
debe enfrentarse hoy la evangelización”. Seguidamente se refirió a los retos del conocimiento, de la 
libertad y de la fraternidad. 

Reproducimos el texto de la intervención del Maestro de la Orden, publicada en el Boletín de 
la Oficina de Prensa de la Santa Sede: 

Rev.do P. Bruno CADORÉ, O.P., Maestro General de la Orden de los Frailes Predicadores 
(Dominicos) 

El compromiso para la evangelización encuentra su alegría y su fuerza en la contemplación. Esta 
intuición de las órdenes mendicantes saca a la luz tres de los retos a los cuales debe enfrentarse hoy 
la evangelización. 
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El reto del conocimiento, afrontado en el diálogo con todos los que buscan la verdad: filósofos, 
científicos, investigadores. El despliegue de las ciencias y del conocimiento es la ocasión para poner 
en marcha esta “bella amistad entre la fe y las ciencias” proclamada por el Concilio. En la fe 
contemplamos el misterio de la continua creación de Dios y su llamada confiada a la libertad y la 
razón del hombre. En la amistad con los hombres de ciencia podemos discernir los retos para 
construir, juntos, un mundo para el hombre. 

El reto de la libertad. En el encuentro con nuestros contemporáneos, creyentes o no, hay que dar a 
conocer, en primer lugar, la amistad de Dios con los hombres, antes de ofrecer unas respuestas a 
preguntas que, a veces, no están planteadas con los términos adecuados. Dejarse guiar por la 
paciencia de Dios, que cuenta con el hombre para que éste aprenda a situar su libertad a la altura de 
su dignidad, y contemplar la misericordia de Cristo, que nos precede, Él, que enseña a sus amigos lo 
que ha recibido del Padre. 

El reto de la fraternidad. Las comunidades religiosas quieren ser lugares donde la fraternidad 
edificada sobre la diversidad aspire a ser transformada por el Espíritu de comunión en “sacramento” 
de la amistad de Dios con el mundo. Y, a causa de esta esperanza, se las reta a ampliar esta 
esperanza de comunión, uniendo su destino a los olvidados del mundo, haciendo suya la convicción 
del sínodo de 1971: “El combate por la justicia y la participación en la transformación del mundo 
aparecen claramente como una dimensión constitutiva de la predicación del Evangelio”. 

Inauguración del curso 2012-2013 en las Facultades de 
Teología de San Esteban de Salamanca y San Vicente Ferrer 
de Valencia 

El día 2 de octubre la Pontificia Facultad 
de Teología «San Esteban» de Salamanca 
inauguró el nuevo curso académico 2012-
2013, mientras que el día 5 de octubre 
tuvieron lugar los solemnes actos de 
apertura del curso en la Facultad de 
Teología San Vicente Ferrer de Valencia. 

Inauguración del curso en la Pontificia 
Facultad de Teología «San Esteban» de 
Salamanca 

El día 2 de octubre la Pontificia Facultad de Teología 
«San Esteban» de Salamanca inauguró el nuevo 
curso académico 2012-2013 con la misa del Espíritu 
Santo, presidida por fray Javier Carballo Fernández, 
O.P., Provincial de la Provincia de España y 
Vicecanciller de la Facultad, y concelebrada por fray 
Pedro Juan Alonso, O.P., actual Presidente de la 
Junta Ibérica de Provinciales, y por los profesores de 
la misma Facultad, así como por otros frailes 
dominicos. En la homilía el Vicecanciller habló sobre 
las características del estudio en la Orden 
dominicana, destacando su objetivo, que no es la 
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erudición, sino la predicación, y el hecho de que el estudio debe hacerse en comunidad. 

Seguidamente tuvo lugar el acto académico en el Aula Magna, presidido igualmente por el 
Vicecanciller de la Facultad. Tomó la palabra, en primer lugar, el Presidente-Decano de la Facultad, 
fray Manuel Ángel Martínez Juan, O.P., para saludar a todos los asistentes. Y luego señaló que el 
nuevo año académico coincidirá en gran parte con El Año de la fe, convocado por el papa Benedicto 
XVI con motivo del cincuenta aniversario de la apertura del concilio Vaticano II. Año que quiere 
ser, sin duda, un momento especial para renovar el impulso evangelizador de toda la Iglesia. 
También añadió que en la carta apostólica en forma de motu proprio titulada Porta fidei, el papa 
Benedicto XVI, entre otras cosa, hace una llamada a intensificar la reflexión sobre la fe «para 
ayudar a todos los creyentes en Cristo a que su adhesión al Evangelio sea más coherente y vigorosa, 
sobre todo en un momento de profundo cambio como el que la humanidad está viviendo» (nº. 8). 
Ya san Agustín decía que «la fe si no es pensada y argumentada no es nada». En el misterio de Dios 
siempre cabe ahondar más. fray Luis de León decía que «en Dios se descubren siempre nuevos 
mares cuanto más se navega». A esta tarea pensar y argumentar la fe quiere seguir contribuyendo 
nuestra Facultad, como lo ha hecho ya desde sus orígenes. Además de los cursos ordinarios que en 
ella se imparten, y de las publicaciones, charlas, y otras actividades, durante este año académico el 
ciclo de conferencias de las Conversaciones de San Esteban –en su ya 41 edición– versará 
precisamente sobre la fe, con el título: Diálogos sobre la fe. 

Por otra parte, el Presidente-Decano informó de que el próximo día 23 de octubre la Facultad 
homenajeará a dos de los profesores que han cumplido ya los setenta años: el Prof. Bernardo Fueyo 
Suárez, O.P., y el Prof. Lázaro Sastre Varas, O.P.; y también de que el 15 de noviembre recibirán el 
título de Maestro en Teología los Prof. Alberto Escallada Tijero, O.P., y Gregorio Celada Luengo, 
O.P. Este título es la máxima distinción que otorga la Orden de Predicadores a sus miembros. 

A continuación el Secretario de la Facultad, el Prof. Miguel Ángel del Río, O.P., recientemente 
nombrado para un trienio, leyó la memoria académica del curso 2011-2012, concluyendo con un 
recuerdo agradecido del anterior Secretario, el Prof. Bernardo Cuesta Álvarez, O.P., fallecido el 20 
de enero del presente año, después de una larga enfermedad. 

            Seguidamente el Prof. Bernardo Fueyo Suárez pronunció la lección inaugural titulada: La 
identidad religiosa entre el individualismo y la nostalgia. El Prof. Bernardo Fueyo es Licenciado en 
Filosofía por el Pontificio Ateneo Angelicum de Roma; Licenciado en Filosofía y Letras por la 
Universidad Central de Madrid; Licenciado en Teología por la Pontificia Facultad de Teología «San 
Esteban» de Salamanca y Licenciado en Psicología por la Universidad Complutense de Madrid. Ha 
enseñado en diversas instituciones; ha sido Director de la Editorial San Esteban de Salamanca y 
Presidente del Gremio de Editores de Castilla y León (2001-2005), entre otros muchos cargos. En 
su investigación se ha interesado mucho por la fenomenología religiosa contemporánea, tema sobre 
el que ha publicado numerosos estudios. En la lección inaugural abordó el mencionado tema, no 
desde la reflexión teológica, sino desde la sociología de la religión. Subrayó la importancia que 
tienen las estadísticas para conocer la realidad religiosa actual y criticó la mística «narcisista», 
centrada en el yo, abogando, al mismo tiempo, por una mística que no olvide la dimensión 
«profética». 

            Finalmente intervino el Vicecanciller de la Facultad para animar tanto a los profesores como 
a los alumnos a cumplir con la importante responsabilidad del estudio de la teología y para dar por 
inaugurado el nuevo curso. 
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Al acto académico acudieron unas cien personas, entre ellas alumnos y profesores de la Facultad y 
de la Escuela de Teología «San Esteban» y miembros de la Academia Santo Tomás, dependiente de 
la misma Facultad. 

El Acto concluyó con un vino español. 

 Apertura del curso académico en la Facultad de Teología de Valencia  

El viernes, 5 de octubre, tuvieron lugar los solemnes actos de apertura del curso en la Facultad de 
Teología de Valencia. Tanto la celebración de la Eucaristía como el acto académico estuvieron 
presididos por el Gran Canciller, D. Carlos Osoro Sierra, y por el Vice Gran Canciller, fray Esteban 
Pérez Delgado. 

Aunque las clases ordinarias empezaron una semana antes, los actos solemnes de la apertura del 
curso académico en la Facultad de Teología de Valencia tuvieron lugar el viernes, 5 de octubre. 
Comenzaron con la celebración de la Eucaristía, presidida por el Gran Canciller de la Facultad y 
Arzobispo de Valencia. A su lado estaban concelebrando el Vice Gran Canciller, y Provincial de los 
Dominicos de la Provincia de Aragón, fray Esteban Pérez Delgado, así como los señores Decano y 
Vice-decano, D. Juan Miguel Díaz Rodelas y fray Vicente Botella Cubells. El Gran Canciller, en su 
homilía, vio reflejada la tarea de la Facultad en las palabras del Salmo 95: “Contad a todos los 
pueblos las maravillas del Señor”. 

La lección inaugural corrió a cargo el Profesor de la Sección Dominicos, el carmelita descalzo José 
Carlos Gimeno Granero, que fue apadrinado por los profesores José Manuel Alcácer y Martín 
Gelabert. El Dr. Gimeno disertó brillantemente sobre “El temor del Señor: camino de comunión con 
Dios y de realización humana”. Aclaró la polisemia del verbo hebreo “yara”. En los textos bíblicos 
no tiene el sentido de algo que infunde miedo. El temor del Señor es más bien una actitud del 
creyente respecto a Dios, que consiste en reconocer la superioridad de Dios. Es un modo de 
expresar la relación del Creador con la criatura. Siendo obvio que el inferior debe someterse al 
superior, en el caso del temor del Señor se trata de una sumisión voluntaria que permite vivir en 
comunión con Dios, una comunión que es al mismo tiempo realización de la persona. 

Las palabras del Sr. Decano, tras la lección inaugural, aludieron al Instituto Superior de Ciencias 
Religiosas, que este curso comienza su andadura en la Facultad; y a los métodos didácticos que, 
siguiendo las indicaciones del proceso de Bolonia, deben contribuir a promover la calidad y 
excelencia en la Facultad. El deseo de unificación que anima a las dos Secciones de la Facultad, 
dijo el Sr. Decano, augura un sello de calidad y un futuro prometedor. 

Finalmente, el Gran Canciller animó a los profesores y alumnos de la Facultad a proseguir en la 
labor que vienen realizando y manifestó su satisfacción por la calidad del trabajo de los profesores. 
La Facultad, dijo, debe manifestar la amabilidad de Dios a los hombres y la amabilidad que la 
Iglesia debe tener con todos los hombres. Se refirió también a las buenas relaciones que mantiene 
con el Vice Gran Canciller y agradeció, en nombre del Vice Gran Canciller y en el suyo propio, la 
tarea que realiza la Facultad. 
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DVI y las nuevas vocaciones a la Orden 
 “DOMINICAN VOLUNTEERS 
INTERNATIONAL”desea compartir estas dos noticias 
que son de gan alegría para la familia Dominicana 
  
Luke Samy (arriba en el centro) ahora Br. Antoninus 
María, después de haber desarrollado su misión como 
voluntario de DVI  en Dagat-Dagatan, Filipinas, durante 
un año, ha entrado en la Orden ( Provincia de San José), 
Estados Unidos, y ha tomado el hábito el día 8 de agosto 
del 2012, fiesta de nuestro Padre Santo Domingo. 

Le damos gracias al Señor por el don de la vocación dominicana al mismo tiempo que pedimos para 
él la perseverancia hasta el final, lo mismo que para los otros hermanos que forman el grupo de 13 

novicios. 

Queremos congratularnos también con Renessa Tang, nuestra voluntaria en 
México, que entrará a formar parte de la Orden Dominicana el día 7 de 
octubre día Nuestra Señora del Rosario, en el Monasterio de las Monjas 
Dominicas de su país Trinidad y Tobago. 

 

 

Apertura de la cátedra extracurricular “Fray Antonio de 
Montesino: sociedad y justicia”  

En la Universidad Autónoma de Santo Domingo, 
República Dominicana, el día 3 de Octubre de 
2012, se presentó a la comunidad académica, a la 
comunidad científica y al público en general, la 
Cátedra Extracurricular “Fray Antonio de 
Montesino: Sociedad y Justicia”. 

La Cátedra Extracurricular “Fray Antonio de 
Montesino: Sociedad y Justicia”, es una iniciativa 
conjunta de la Universidad Autónoma de Santo 

Domingo, por medio de la Escuela de Sociología, y el Vicariato de los Frailes Dominicos de la 
República Dominicana para promover y difundir la cultura de la justicia y de los derechos humanos 
en el conjunto de la sociedad dominicana. Nace del esfuerzo conjunto de las dos instituciones, la 
UASD y los dominicos, en su afán y compromiso social de contribuir a la construcción de una 
sociedad dominicana más justa en la que los derechos humanos queden reconocidos y garantizados. 

La creación de la Cátedra Extracurricular “Fray Antonio de Montesino: Sociedad y Justicia”, se 
inscribe dentro del Convenio de Cooperación entre la UASD y el Vicariato de los Frailes 
Dominicos, firmado el 21 de octubre de 2003. 
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Durante la presentación de la Cátedra Extracurricular “Fray Antonio de Montesino: Sociedad y 
Justicia”, los coordinadores de dicha cátedra, los licenciados Celedonio Jiménez, en representación 
de la UASD, y Fr. Manuel Jesús Romero, en representación de los dominicos, dieron a conocer el 
carácter, principios, fundamentos, propósito y finalidad de la cátedra, adscrita a la Escuela de 
Sociología. 

La conferencia magistral de la solemne apertura de la Cátedra estuvo a cargo del profesor 
investigador de la Escuela de Sociología, Dr. Franklin Franco Pichardo con el título: “La sociedad 
colonial dominicana: mitos y realidades”. 

Fray Ed: seis años dedicados a servir  
Tras seis años en Santa Sabina, Fr. Edward Michel Ruane 
concluye su periodo como socio para   Estados Unidos y 
como vicario del Maestro de la Orden. Fr. Edward es hijo de 
la Provincia de San Alberto Magno. 

Fray Ed, como lo conocemos familiarmente, nació en 1942, 
hizo su profesión religiosa en 1963 y fue ordenado 
sacerdote en 1969. Tras su ordenación, se desempeñó 
principalmente en la enseñanza, la administración y algunas 
actividades pastorales. Ha sido maestro de novicios y 
provincial de su Provincia. También, ha sido profesor de 
homilética y teología pastoral en el Instituto Aquinas, en 
San Luis.  

Tras su periodo como provincial, Fr. Edward fue nombrado socio del Maestro para Estados Unidos 
en el 2006. Adicionalmente, estuvo trabajando muy de cerca con el Voluntariado Dominicano 
Internacional. Tras el fallecimiento de Fr. Dominique Renouard en el 2007, Fr. Edward asumió 
como Vicario del Maestro de la Orden, en ese entonces, Fr. Carlos Aspiroz. Fr. Edward comenta 
sobre su experiencia de trabajar de cerca con dos Maestros de la Orden.    

 “He tenido el privilegio de servir bajo dos maravillosos Maestros que aman profundamente la 
Orden y el modelo de vida de Santo Domingo, cada uno de un modo único. Por eso, estoy 
eternamente agradecido”.  

Con frecuencia el Maestro de la Orden está de viaje visitando la Orden. Entonces, fr. Edward está a 
“cargo de la casa”, a no ser que vaya con él. En la ausencia del Maestro, el Vicario se encarga de 
que toda la actividad de la Curia General se desempeñe de manera armónica, eficiente y efectiva. 
Fr. Edward comenta que para él,  ésta ha sido una bella experiencia. Aprecia la manera como los 
frailes y las hermanas de la Curia ponen lo mejor de sí con seriedad y simplicidad, incluso con 
medios limitados. Para él, la comunidad de Santa Sabina ha sido un lugar de gran caridad y 
generosidad. Afirma que extrañará la disponibilidad de todos los frailes a cooperar siempre.  

Fray Ed regresará a su provincia para desempeñarse como párroco de la Parroquia Santo Domingo 
en Denver. Los hermanos de la Curia le expresamos nuestra gratitud por su gran contribución a la 
vida de la Orden desde su ministerio en Santa Sabina. Para él nuestros mejores deseos. 



21 
 

 

  

Nuevo Socio para Estados Unidos 
El Maestro de la Orden, fray Bruno Cadoré, nombró a fray 
Dominic David Izzo como su nuevo Socio  para las 
provincias de los Estados Unidos de América y para el 
Vicariato regional de la Provincia de Vietnam en Canadá. 
Fr. Dominic Izzo asume este oficio después que Fr. 
Edward Ruane concluyera su periodo. El nombramiento 
entrará en vigencia el 17 de noviembre de 2012. Fr. 
Dominic es hijo de la Provincia de San José. 

Hay cuatro provincias dominicanas en los Estados Unidos: 
San José (Nueva York), Santísimo Nombre de Jesús 
(Oakland), San Alberto Magno (Chicago) y San Martín de 
Porres (Nueva Orleans). La región también cobija el 
Vicariato Regional San Vicente Liem en Canadá. 

Fr. Dominic nació en 1966. Ingreso a la Orden de Predicadores e hizo profesión en 1989. Fue 
ordenado sacerdote en 1994. Poco tiempo después de su ordenación fue asignado a Kenia, en el 
Vicariato Provincial de África Oriental  (entre 1995 y 2002). Allí fue maestro de estudiantes, 
vicario provincial y docente en el Tangaza College. A su regreso a los Estados Unidos fue elegido 
provincial en dos periodos sucesivos (2002-2010). Además, Fr. Dominic se ha desempeñado en 
diferentes ministerios dentro y fuera de su Provincia. Actualmente es el presidente del Consejo de 
Solidaridad de la Orden.    

Nuestros mejores deseos para él en esta nueva responsabilidad.  
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Fr Vivian Boland ha sido nombrado Vicario del Maestro de la 
Orden 

El 17 de noviembre de 2012, Fr. Bruno Cadoré, nombró a fr. Vivian 
Boland, de la Provincia de Irlanda, como Vicario del Maestro de la 
Orden. Fr. Vivian sucede en este oficio a Fr. Edward Ruane.  

El nuevo Vicario de la Orden nació en 1953, hizo su primera profesión 
en 1972 y fue ordenado sacerdote en 1978. Tras su formación inicial, Fr. 
Vivian realizó sus estudios de especialización en las universidades de 
Edimburgo, Angelicum y Gregoriana. Se ha desempeñado también en 
diferentes labores apostólicas en Irlanda, Inglaterra y Trinidad y Tobago. 

Ha sido moderador del centro de estudios institucionales de la Provincia 
de Irlanda y profesor de teología moral en la casa de estudios de Tallaght 

(1992 – 1996). Fr. Vivian ha sido también maestro de estudiantes de la Provincia de Inglaterra y 
profesor de teología moral y pastoral en Blackfriars Hall, en Oxford. Durante su estadía en Oxford 
fue director del Instituto Aquinas, dedicado a la promoción del estudio de Santo Tomás.  

En el 2011, Fr. Vivian fue nombrado Socio del Maestro de la Orden para Europa Noroccidental y 
Canadá y Socio para la Formación Inicial. A estas responsabilidades, se suma ahora el oficio de 
Vicario del Maestro de la Orden. Nuestros mejores deseos para él en este ministerio. 

Fr. Scott termina su periodo como Promotor de Internet.  
Fr Scott Steinkerchner, fraile de la Provincia de San Alberto Magno 
de Estados Unidos, se ha venido desempeñado como Promotor 
general de internet de la Orden desde el año 2006. Previamente, 
había colaborado en este mismo oficio entre 1997 y 1999. 

Fr. Scott nació en 1961, hizo su profesión solemne en 1999 y fue 
ordenado sacerdote en 1998. Antes de ingresar a la Orden, Scott 
diseñaba chips para computadores. Hasta hace poco. Fr. Scott ha 
sido “el piloto del itinerario de la Orden hacia la nueva era del 

internet”. Su esfuerzo se ha concentrado en hacer entrar a la Orden en la Web. Para esto ha 
colaborado en el diseño, mantenimiento y administración de muchos portales de internet 
dominicanos. También ha ayudado en la organización de la red de internet para la Curia. Su servicio 
ha permitido un avance importante de la Orden en este campo. 

A partir de ahora, todo lo relacionado con las comunicaciones de la Orden estará bajo un sólo 
responsable. Con este objetivo, el Maestro de la Orden ha decidido unir el oficio de Promotor de 
internet con el oficio de Promotor para comunicación social que viene desempeñando fr. Eric 
Salobir.        

Fr. Scott ha desempeñado su oficio principalmente desde Estados Unidos, donde enseña teología. 
Por eso, tras terminar su periodo como Promotor, continuará su labor docente en el College 
Edgewood en Madison, Wisconsin. Queremos expresar nuestro sentimiento de gratitud a este 
hermano por su gran contribución en el despertar tecnológico de la Orden y le deseamos lo mejor 
para el futuro.   



23 
 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
31 Oct – 3 Nov: Encuentro de hermanos cooperadores en Lima 

4-16 Nov: Visita canónica a la Provincia de Centroamérica 

17 Nov: Reunión de DSI en Santa Sabina 

19-30 Nov: Reunión plenaria del Consejo General 

 


